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■ 本报记者 霍玉菡

长期以来，亚洲区域内航线不显山不露水。但随

着欧美等主干线受贸易形势影响，这条航线被更多的

船公司所重视，而区内贸易的增长也为区内航线提供

了足够的货物量。亚洲区内班轮公司正不遗余力地

吸收从亚欧航线和泛太航线上淘汰下来的运力。随

着淘汰下来的船舶越来越多，班轮公司显然有更多开

拓新业务的动力。

但是，与“主旋律”不同的是，作为亚洲区域市场

的重头戏——中日航线，却出现了不同的声音。无

疑，钓鱼岛争端给这条航线的未来蒙上了一层阴影。

城门失火 殃及池鱼

今年以来，日本不顾中国的反对和警告，以“国

有化”之名试图占领钓鱼岛，执意挑起钓鱼岛争端。

中方从维护领土主权这一国家核心利益出发，对日

方的一再挑衅进行了强有力的反制，两国经贸等领

域的交流与合作已深受影响。近日，商务部发布消

息 称 ，今 年 前 10 个 月 ，中 日 双 边 贸 易 额 同 比 下 降

2.1%，中国累计对日出口金额为 1252.8 亿美元，同比

增长 4.1%，而从日本进口累计金额为 1501.9 亿美元，

同比下降 6.8%。

虽然说中日外贸量下滑的原因不止一个，但有一

个因素被舆论反复提及，即当前的钓鱼岛争端。钓鱼

岛争端目前已经对日本经济产生实质性影响，这使得

日本经济复苏的前景陡增不确定性。

在这种情况下，下游行业也被波及。

在这场没有硝烟的战役里，日系车已经成为众矢

之的。中国汽车工业协会副会长兼秘书长董扬此前

在接受记者采访时表示，日系品牌汽车在华销量受钓

鱼岛事件影响较大，并且不能很快恢复其在华地位。

而城门失火，殃及池鱼，目前受损的不仅只是汽车厂

商。由于日本政府蓄意挑事，中国人民的情感受到影

响，日系车全线销量减少，这对整车物流以及零部件

运输都产生了不利影响。在深圳做商品车运输的周

先生表示：“从目前的情况看，所有日系车的整车、零

部件物流方面都受到钓鱼岛争端的影响。一些工厂

停工，车辆和零配件也送不出去，我们的物流量在整

体减少。”

深圳市利荣国际货运代理有限公司业务经理彭

先生表示，目前，中国出口商对日出口的意愿和日本

采购商在中国采购的意愿也都在降低。他说，“公司

的一些日本客户都因种种原因，减少了从中国采购的

数量。而中国民众对消费日本品牌也有了抵触情绪，

都不太愿意选择日系品牌。”

据他介绍，日本出口到中国的产品多以电器元

件、汽车零部件为主，而日本多从中国采购建筑材料

等货品。一般来说，从 9 月份到年底都是中日航线的

旺季，但是今年，许多货代企业都明显感觉到货量比

去年同期有所下降。

业内专家表示，出现上述情况，一方面是受日本

国内需求不振影响；另一方面是金融危机给中日贸易

带来影响，而钓鱼岛争端则是直接的导火索。如果日

本政府不采取措施，中日贸易肯定受到深层次影响，

日系品牌在中国市场的下滑趋势已无法扭转。

“零运价”屡禁不止

目前，在这条航线上，CCFI（中国出口集装箱运

价指数）日本航线指数从 2 月份就开始持续下行，直

至 8 月份才有所好转。上海国际航运研究中心航运

市场分析部副主任张永锋表示，目前，上海出口到日

本的集装箱运价维持在 340 美元/TEU（标箱）左右，

基本维持盈亏平衡点水平。但是与去年同期相比，受

贸易形势的影响，运价在走低。据中国货代运价指数

显示，2012 年 11 月 18 日，该条航线综合指数为 187

点，而一年前，该指数为 209 点。

但是，中日航线运价问题还不止于此。

一位港口业人士向记者表示，目前，在中日航线

上，一些船公司为了抢夺市场，不惜以“零运价”或者

“负运价”来吸引客户。而这种现象的出现，也与中日

航线的特殊性有关。

据了解，与欧美远洋航线相比，中日航线属于近洋

航线，一般船期为 4 天至 6 天，进入门槛低，投入少。船

东买一条船，甚至租一条船即可从事中日航线运输。

表面上来看，“零运价”或者“负运价”是船公司在

亏本赚吆喝，但实际上，背后仍然有利可图。船公司

只是用这样的方式，在贸易量减少的情况下招揽生

意，抢占市场。

据 了 解 ，船 公 司 的 运 费 收 入 主 要 由 两 部 分 构

成：一是基本海运费，即运价收入。这部分费用具

有很大的伸缩性，可以由经营日本航线的船东联手

确定，随时可以变化。二是附加费。这些附加费主

要包括燃油附加费、紧急燃油附加费、货币调节附

加费 3 项。

从运费收入构成可以看出，即使船公司海运费报

价为零，仍有附加费收入。另外，船公司还可以从向

货主征收的码头费中得到部分弥补。

缘于以上原因，从 2003 年开始，中日航线的价格

大战便导致了“负运价”现象的出现，只是当时持续的

时间不长，随着淡季过去，很快就恢复到正常的报价。

但在 2006 年，“负运价”几乎持续半年以上，其主要原

因还是在于供需不平衡。为此，交通部曾严惩了几大

班轮公司，“零运价”、“负运价”的现象得到了扼制。

但在采访中，彭先生告诉记者，由于中日航线货量

与运力不匹配，在华北地区、华中地区还存在“零运价”、

“负运价”现象，但是华南地区还未出现。未来，还需要

看货量情况与运力配合情况。而上述港口业人士也表

示，以“零运价”、“负运价”抢占市场的行为应受到强烈

抵制，业界应合力保证航运市场的公平竞争。

对于未来中日航线的走向，张永锋认为，未来中

日航线货量上升还存在潜力，但其前提还在于钓鱼

岛矛盾能否缓和。他表示，据 IMF 预测，受日本震后

重建和出口回升影响，2102 年日本 GDP 增长率可以

达到 2.2%，明显好于 2011 年的-0.8%。预计 2013 年

日本 GDP 增速会有所放缓，仅为 1.2%。但考虑到中

日产业存在很多互补，如果钓鱼岛矛盾有所缓和的

话，未来中日贸易会有所回暖。不过，由于目前中日

航线运力依然过剩，同时整个国际集装箱市场恢复

仍需时日，市场运价将更多受班轮公司经营策略和

涨价计划影响。

受钓鱼岛事件影响 中日航线再现“零运价”

近年来，依托珠三角的区位优势和天然的海港

优势，深圳已基本建成了世界级集装箱枢纽港、华

南地区航空门户机场和亚太地区重要的物流枢纽

城市。深圳物流的运行效率全国领先，已经接近全

球中等发达国家的物流运行水平。

数 据 显 示，2011 年，深 圳 市 物 流 业 增 加 值 为

1122.36 亿元，占 GDP 比重突破 10%，较上一年增长

14.85%。

深圳物流业占GDP比重突破10%

截至去年，浙江宁波－舟山港货物吞吐量已

达到 6.94 亿吨，居世界首位。浙江省港航局相关

负 责 人 表 示 ，预 计 2015 年 该 省 港 口 总 吞 吐 量 达

10 亿吨。

据浙江省港航局预计，到 2015 年末，浙江的煤

炭、石油、铁矿石、集装箱、粮食等五大货种运输体

系将进一步完善。其中，港口总吞吐能力达到 10

亿吨，万吨级以上深水泊位将达到 239 个，集装箱

吞吐能力有望超过 1800 万标箱。

同时，来自国际集装箱协会的资料显示，在欧

美国家，港口每增加一个集装箱，就可为当地增加

600 欧元的 GDP；每增加 1 万个标准箱，可提供 500

个就业岗位。专家表示，建设国际强港不仅仅可以

解决就业问题，更有税收等一系列好处，还能带动

如船舶公司、货代、航修、供应、金融、保险等相关延

伸产业的发展。

浙江大港吞吐量或超10亿吨

10 月 22 日南航发生航班货物燃烧事件后，中国

航空运输协会（以下简称中航协）开出最重罚单。

中航协有关人士表示，上海圆通速递有限公司

等 4 家公司违规托运，严重影响飞行安全，决定注

销其二类航空货运代理资质，并请各航空公司终止

与该公司合作，不承运其揽收货物。

据了解，二类航空货运代理资格是指经营国

内航线除香港、澳门、台湾地区航线外的民用航空

货物运输销售代理资格。资格认可证书的有效期

为 3 年。

中航协开最重罚单 圆通速递被禁空运

据外媒报道，丹麦企业集团 AP 穆勒-马士基集团

表示，今后将把投资集中于集装箱航运以外的其他业

务领域，此举表明该集团认为集装箱航运业的现状十

分糟糕。

该集团首席执行官安仕年对媒体表示，集团未来

将不再对马士基航运进行大额投资，而将把注意力放

在石油、钻井平台以及港口等其他业务部门。马士基

是全球最大的集装箱班轮运营商，市场份额高达 16%。

以上举措表明，马士基的经营策略发生了重大调

整。该公司及其对全球贸易趋势的判断，被视为集装

箱航运业的晴雨表。 （本报综合报道）

丹麦马士基集团
将暂停对集装箱航运业务投资

航运经济

据新疆阿拉山口海关统计，1 月至 10 月，阿拉

山口口岸铁路运输进出口货运量达 892.1 万吨，比

去年同期增长 12.8%。其中，铁路运输进口货运量

达 741.22 万吨，增长 12.7%；出口货运量达 150.88

万吨，增长 13.6%。1 月至 10 月份，铁矿砂、高碳铬

铁、小麦、钢材等商品成为拉动该口岸铁路进口货

运量增长的主要商品，钢材（管材）、机电产品、番

茄酱等铁路出口商品的货运量涨幅显著。

前10月新疆阿拉山口口岸铁路货运量大增


